

quelque pudeur. Fait curieux et qui démontre bien la grande place occupée par la Papauté en Orient : au milieu d'un conflit entre le patriarcat grec de Constantinople et le gouvernement Ottoman, on a vu le patriarche et les évêques schismatiques en appeler au Saint-Père.

La situation religieuse n'est guère modifiée non plus dans la Chine et le Tonkin. Les conséquences de la dernière guerre se font encore sentir, et les évêques ont à lutter sinon contre la persécution, au moins contre la fourberie des mandarins, et aussi contre la famine. Ce sont les épreuves qui annoncent l'aurore du triomphe. Les missions catholiques bénéficient de la plus grande tolérance au Japon. C'est là que l'Eglise pourrait faire une riche moisson, si les ouvriers et les ressources ne faisaient pas défaut. La Corée pleure la mort de son vieil évêque, Mgr Blanc, mais elle a la consolation de voir se fermer enfin l'ère du martyre.

Le chef-lieu des missions catholiques se trouve maintenant en Afrique. C'est là qu'il y a de la besogne à faire ! L'apostolat a fait des progrès immenses, l'année dernière. Zanzibar, Madagascar, les Congos français et belge ont vu s'étendre leurs florissantes missions. Le Congo français a donné naissance à un nouveau vicariat apostolique ; une caravane de 20 missionnaires est partie pour les Grands Lacs, afin de remplir les vides causés par la mort et la maladie ; les Pères Blancs sont rentrés dans le Victoria-Nyanza avec le roi Mouanga qui les avait exilés. Il n'y aurait pas d'ombre au tableau dans cette région, si cette dernière mission n'eût perdu le P. Lourdel, qui en était l'âme depuis douze ans. Dans le Dahomey, grâce au P. Dorgère, la paix a été signée entre le roi sanguinaire et la France. C'est ce qui a fait échapper la mission à la ruine et les missionnaires et les sœurs à la mort. Les Pères de S. Frs de Sales de Troyes travaillent sur le fleuve Orange, et ils entrevoient déjà l'aurore d'un apostolat fécond.

C'est en Océanie naturellement que la protection du B. Chanel se fait sentir d'une manière plus visible. Les Pères d'Issoudun ont donné un plus grand nombre d'ouvriers à l'archevêque de la Nouvelle Guinée, Mgr Navarre, qui a maintenant deux suffragants. Les Maristes, sous la direction de Mgr Vidal, sont à la veille de dompter les peuplades anthropophages qui leur sont échues, et les Pères des Sacrés Cœurs continuent avec succès l'œuvre du P. Damien.

Quant à l'Amérique, le Catholicisme continue de s'y développer librement, et les missions du Nord-Ouest, sous la direction des Oblats, font tous les ans des progrès remarquables. Cette congré-